

## 4. ANALISIS GLOBAL

### 4.1. *Plan del Capítulo*

La expresión impacto global invoca que sean tenidas en cuenta *todas* las implicaciones de una acción (o medida de política económica en nuestro caso). Muy a menudo, el vértigo que se siente al asomarse a la complejísima realidad, que se supone debe ser estudiada al objeto de evaluar un «impacto global», inducen al investigador a «refugiarse» en modelos que *pueden* ser una buena y útil simplificación de esa realidad, pero que puede también ser una mala e inútil especulación.

Somos conscientes de esa debilidad de muchos modelos. Pero también es cierto que sin ellos no existe posibilidad de articular visiones del mundo, lingüísticamente elaboradas, y sin productos lingüísticos no existe ni siquiera «mundo».

Con otra perspectiva, un modelo puede ser lo único que permita facilitar respuestas adecuadas a cierto tipo de preguntas. Preguntas, además, que pueden ser consideradas de las más relevantes. Por ejemplo, si algún sindicato se interesa por saber ¿cuánto va a crecer la economía?, es porque solo así estará en condiciones de llevar a cabo una negociación

salarial. La gran importancia de esa negociación resulta en el mundo de hoy tan evidente que legitiman completamente a la pregunta. Pero para responder a esa pregunta con una *cifra* es necesario proceder a una radical simplificación de la realidad mediante modelos. La econometría adquiere entonces una función social fundamental. Que nadie se atreva a acusar a los econométricos de refugiarse en la simplicidad de unos modelos para no tener que analizar la compleja realidad, puesto que un modelo econométrico constituye un producto mental-social (el tercer mundo de Popper) de una complejidad igualmente notable.

Sirva esta introducción al capítulo para que se comprenda cual es nuestro plan de trabajo para responder a la pregunta del impacto de la Ronda Uruguay sobre la agricultura española. En este capítulo supondremos que las preguntas formuladas son de tipo global y cuantitativo. Ello exige la construcción de modelos. En los anteriores capítulos se desciende a ese mundo real de la agricultura española realizando un análisis por sectores (capítulo 2) y por regiones (capítulo 3). En este capítulo se intenta dar una respuesta cuantitativa a las preguntas relativas al impacto de la liberalización sobre la economía española en su conjunto (apartado 4.2) en términos de eficiencia y al impacto global sobre la agricultura española en términos de productividad de los factores y competitividad (apartado 4.3).

#### 4.2. *Impacto sobre la economía*

Vamos a calcular el incremento del PIB español que cabe esperar de una reducción del proteccionismo agrario. En la actual Ronda Uruguay se discute, como hemos visto en el capítulo 1, acerca de cómo medir la protección y de cómo y cuanto reducir esa protección. Resulta pues difícil hacer una valoración *ex-ante*. No obstante, varias razones nos inducen a acometer con bastante confianza el cálculo que a continua-